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打造国家级生态文明示范区

打 造 国 家 级 文 化 产 业 园

打 造 国 家 级 旅 游 度 假 区

中共湘潭昭山示范区工委 湘潭日报社 主办
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记者：您觉得昭山示范区和著名文化

产业有哪些合作的空间？ 湖南广电有可

能进驻吗？

魏文彬：昭山一直在我们心里，虽然

一直没有踏进来，但在我们心里一直是神

圣的。 今后，湖南广电无论是“一只脚踏进

昭山”，还是“两只脚踏进来 ”，无论是把

“心放进来”，还是把“眼光投进来”，都将

为文化湖南建设作出贡献，从此与昭山结

下了不解之缘。 其实，昭山示范区规划的

文化功能板块都能找到与湖南广电发展

的对应点，关键要找到一个结合点、兴奋

点，有了好的项目、好的创意才能有好的

合作。 希望昭山与湖南广电密切合作，深

度对接。

记者：听说您和深圳华侨城集团高层有

着很深的友谊，能否推荐深圳华侨城来昭

山发展？

魏文彬： 深圳华侨城集团来湖南的

第一个也是现在唯一的一个项目， 就是

和湖南广电合作开发的世界之窗。 深圳

华侨城集团在文化产业发展方面具有丰

富的经验和良好的市场运作模式。 我全

力推介， 昭山也可以用自己的诚意打动

华侨城，用优越的硬件、软件把华侨城吸

引过来， 凭借华侨城在全国文化旅游概

念板块的知名度， 打造一个具有巨大影

响力的地标式文化产业， 提升湘潭乃至

湖南文化产业的品位。

希望昭山打造成

湖南的文化高地、中国的“洛杉矶”
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李新辉

———省政协党组成员、电视湘军领军人物魏文彬专访

细雨、和风、莲城。

美丽的昭山示范区

迎来了一批特殊的客

人，

5

月

15

日， 省政协

党组成员、电视湘军领

军人物魏文彬带领湖

南广电精英团队前来

昭山示范区考察。 魏文

彬曾是中国电视湘军

的“掌门人”，文化品牌

资深策划大师。 本报记

者围绕昭山示范区的

文化产业发展专访了

魏文彬。

记者：欢迎您来昭山。 听说昭山与您、与湖南广电有些

渊源？

魏文彬：是的，湖南广电与昭山还有段故事。 20 年前，

还是黑白胶卷的时代，当时湖南广电准备走出长沙黄土岭，

开辟新的战场。 我们也年轻气盛，心中自有雄兵百万，意欲

找块宝地，开启中国电视湘军的新征程。 当时，我和湖南广

电的决策者们一起来过昭山考察， 因为那时候对于湖南广

电的选址，大家的想法并不是现在的马栏山，而是昭山。 不

过最后，在两座“山”之间，往北选了马栏山，与昭山失之交臂。

20 年后，湖南广电面临“第二次创业”、“第二次突围”，

湖南广播电视台台长吕焕斌提着钱袋子来了。这次来，大家

心情是真诚的，态度也很诚恳，“广电湘军”的决策者、精英

们可谓“倾巢而出”，包括胡卫箭、罗伟雄、穆勇、黄伟 4 个副

台长，湖南经视总监周雄、湖南都市频道总监朱皓峰、芒果

传媒董事长陈刚等都来了， 一方面是感谢昭山示范区工管

委领导的热情相邀，他们具有独到的眼光和高品质追求，另

一方面，湖南广电也一直在寻找机会，期待在长株潭城市群

“绿心”有所作为，让昭山成为广电湘军的“龙兴”之地。

记者：从最初选址昭山到 20 年后携众台长（总监）重走

昭山，昭山吸引您的是什么？ 或者说，吸引湖南广电决策者

们的是什么？

魏文彬：其实，对于下一个五年湖南广电的媒体布局、

产业布局，全国很多地方包括上海、珠海、北海等，都与湖南

广电有密集接触。 但昭山这个地方不一样， 它是我们的家

乡，是一闭上眼睛心中都会为之颤抖的地方，是我们终将逝

去的青春散落的地方。曾经，我们的台长们可能意气风华站

在昭山古刹前，看湘江北去；曾经，我们无数次穿苍翠的昭

山而过，逐梦星城；今天，我们的耳畔口中时常响起“长株潭

的‘绿心’、‘两型社会’试验区的核心、潇湘八景之一‘山市

晴岚’”，并为之鼓与呼。但是，昭山之于我们远观的多，近赏

的少。这次考察昭山示范区，很振奋，昭山规划建设手笔大、

理念新、视野广。我们考察的中建仰天湖、昭山晴岚、昭山景

区提质改造三大“两型”战略板块，包含文化创意、文化旅游

等产业，是生态环境佳、文化附加值高、创意元素多、市场前

景好、竞争能力强的“两型”项目，基本奠定了昭山示范区文

化产业发展格局。

昭山在湖南文化地标版图上，还具有特殊意义。这里山

形秀美，昭山坚如磐石屹立于江畔，连湘江都深情地至此拐

了一个湾；这里历史悠久，历经湖湘文化的千年浸润，内化

为昭山的精神特质； 这里是城市群交通要道、 湖南的“绿

肺”，这里的区位优势、后发优势、理念优势，都足以吸引我们。

记者： 您是电视湘军的领军人物、文

化品牌策划大师，是中国文化产业发展的

导师， 对于昭山示范区的文化产业发展，

能否谈点指导性意见？

魏文彬：随着国家文化大发展大繁荣

战略的实施，全国各地都在把文化作为产

业做大做强。 这是大的发展趋势，因为，当

前中国文化产业与其它物质产业发展严

重失衡，中国文化产业的占比百分之二三

不到，而西方达到了百分之二三十 。 我们

说 ，研究文化产业就要讲产品，文化产品

是没有区域、没有国界的。 现在各地一哄

而上都在上文化产业，我们就要讲一个前

瞻性。 现在，中国文化产业的高地在哪里？

文化产业的符号是什么？ 还没有定论。 但

三五年后会有。 好莱坞是美国文化产业的

符号吧？ 洛杉矶是美国文化产业的高地

吧？那中国的在哪？我曾说过，要把湖南打

造成中国文化产业的高地，因为，湖南要

做到全国的经济高地还有很远的路要走，

但文化产业的高地却完全有可能。

湘潭非常重视文化产业、 文化发展。

昭山是个有文化的地方，很神奇，有灵气。

以前，大画家米芾、南宋理学家张栻、思想

家王夫之、近代革命先驱黄兴、一代女侠

秋瑾 、伟人毛泽东 、画圣齐白石等为昭山

植入了厚重丰富的文化内涵 ，但现在不是

说种几棵树 、立几个庙 、盖几间房子就能

让大家心悦诚服地认可这个地方作为文

化地标而存在。 好在昭山的决策层意识到

了文化对于一个地方的标识性意义。 昭山

确立了以文化创意为主导的产业发展方

向， 准备打造成国家级生态文明示范区、

国家级文化产业园、 国际级旅游度假区，

这次看的三个大项目又各有所长，展示了

不同的文化概念， 希望昭山在规划设计

上 ，把其打造成湖南的文化高地，甚至中

国的“洛杉矶”。

要相信，一个概念、一个人、一个团队

对于一个地方产生的影响、赋予它的价值

是无可估量的。 就像上世纪 90 年代的马

栏山，当时其实就是一个农场，就凭湖南

广电的扎根 ，从无到有，硬生生把文化植

入，打造了长沙市金鹰文化城。 然后一代

又一代的广电人在那里繁衍生息 ，培养出

全国乃至全球著名的文化人、艺人，湖南

广电也名声在外，成为中国电视湘军的标

志性存在。

“20 年前，湖南广电与昭山失

之交臂。 在两座‘山’之间，往北

选了马栏山， 也许下一个选择

就是昭山。 ”

“如果，好莱坞是美国文化产业的符号，那么，洛杉矶就是美

国文化产业的高地。 希望昭山将其规划设计成湖南的文化高

地，甚至中国的‘洛杉矶’。 ”

“湖南广电无论是‘一只脚踏进昭山’，还是‘两只脚踏进

来’，无论是把‘心放进来’，还是把‘眼光投进来’，都将成为文

化湖南建设的重要标志。 ”

省政协党组成员魏文彬

魏文彬在听取昭山示范区党工委书记、管委会主任杨晓军介绍该区文化产业。

� 魏文彬率湖南广电精英考察中建仰天湖养生城项目。

高 地
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石柳

“昭山是一个令人心动的地方，坐拥

得天独厚的区位优势， 传承数千年源源

不断的文化根脉， 完全有希望打造成为

未来中国的文化高地。 ”5 月 15 日，省政

协党组成员、 广电湘军的领军人物魏文

彬带领广电湘军的精英团队， 来到了昭

山示范区考察， 他在座谈会上的一席话

让大家振奋不已。 尤其是关于“文化高

地”的期许，更让人对昭山充满憧憬。

高地，既是一种高度，更具有深度；

既有战略上的象征意义， 更有战术上的

现实价值。 它是一面旗帜，号召四方；又

是一个重镇， 左右逢源。 具体到我们昭

山，打造文化高地，至少有四个方面的内

涵。

一是文化产业的集群之地。 昭山拥

有长株潭“绿心”、湖南省“公共客厅”的

美誉，加之深厚的文化底蕴，能够吸引一

批实力雄厚的高品位文化产业进驻，从

而成为文化资本的集聚地、 文化精英的

汇聚地、文化信息的交汇地，成为文化企

业入驻为荣的基地，从而形成良性循环，

形成高品位文化产业集群。

二是文化人才的汇聚之所。 人才是

最大的财富， 昭山一方面需要加大高端

文化创意人才引进力度， 另一方面需要

根据实际培养人才， 并将高素质人才落

实到具体项目上， 使人尽其才， 才尽其

用。

三是发展模式的示范。 纵观中国文

化产业园的发展， 目前还没有一个综合

性文化产业园区的模式，因此，昭山要在

立足区情的基础上， 吸取长沙天心区国

家级文化广告产业园等园区的经验，不

断探索适合昭山发展的模式， 从而起到

示范作用。

四是品牌影响的拓展。 要将创新的

精神贯穿于“国家级文化产业园”的创建

过程中，争取和深圳华侨城、湖南广播电

视传媒集团等文化大企合作，树起“文化

昭山”的旗帜，让昭山成为真正引领文化

湘军的文化产业园， 不断拓展昭山的知

名度、美誉度，增强文化辐射力。

昭山打造中国的文化高地， 还有一

段很长的路要走。但是梦想已经开花，终

有一天，梦想会成真！

1

2

创新城管，

让昭山更美丽

详见 T2 版

扬帆起航，筑昭山明珠

———专访湖南中建仰天湖投资

有限公司总经理彭小毛

详见 T3 版

3

易家湾老街

和它的庙会

详见 T4 版

视点

今年以来，昭山示范区在“务实”上下功夫、

做文章， 把实干的精神和理念贯穿到每天的工

作中。 常常深夜，大家还在埋头苦干，没有一丝

怨言。

我们走近昭山示范区，切实感受到那种争分

夺秒干实事的氛围。 也许，增强服务意识，转变工

作作风，真的不是说出来的，而是做出来的。

镜头一

时间：5 月 15 日 21 时

地点：昭山乡某办公室内

此时，窗外已是一片漆黑。 然而，昭山乡项

目指挥部的办公室依然灯火通明。 区国土、规

划、招商等部门负责人齐聚于此，正讨论昭山安

置区建设的相关事宜。

昭山示范区党工委书记、 管委会主任杨晓

军坐在办公桌前，认真听取大家的意见和想法。

对于该项目目前存在的问题和困难， 杨晓军表

示区里一定会加大支持力度， 他希望各部门通

力协作，积极配合，共同把安置区建设好。

镜头二

时间：5 月 18 日 23 时

地点：两型产业中心施工现场

位于仰天湖畔的两型产业中心是昭山示范

区今年的一个重点项目。 白天，这里的工地到处

是一派热火朝天的景象。 到了夜里，这里依然繁

忙一片。

作为该项目的执行指挥长， 昭山示范区党

工委委员、 管委会副主任蒋伟光经常夜里过来

指导工作，现场解决一些施工难题。

如今， 两型产业中心的建设进度正稳步推

进。 蒋伟光正在为下一阶段的工作做打算，思考

如何做好产业中心的园林设计等问题。 他说：

“既然负责了这个项目，就理当尽全力做好。 ”

镜头三

时间：5 月 16 日 23 时

地点：深圳文博会展厅

在深圳文博会湖南馆的现场，布展、灯光、

视频、检查，昭山展区的各项工作正在有条不紊

地进行。

昭山示范区党工委书记、 管委会主任杨晓

军，党工委委员、管委会副主任陈智勇，副县级

干部刘新平抵达深圳后，便立即赶到现场，与前

锋部队会合。

本次文博会， 昭山示范区作为湘潭唯一参

展单位， 意义重大。 为了做好各项宣传推介工

作，精彩亮相文博会，杨晓军召集资料、交通、外

宣、后勤、联络、布展六个小组进行周密的任务

分解，并精心指导展区的布置，直到凌晨 1 点，

大家才安心地返回驻地。

以上三个镜头只是昭山示范区夜间工作实

况的缩影。 这样的情景在昭山几乎随处可见：征

拆人员不分昼夜上户走访了解情况； 工地现场

经常忙碌到深夜凌晨；为了节省白天的时间，示

范区几乎将全部协调会议安排在晚上进行……

目前，昭山示范区工作成效显著，工程项目

推进速度明显加快。 为了把实干精神落到实处，

提升服务理念，尽量将工作往前赶，无论是区里

的干部，还是普通职工；无论是在示范区内，还

是在出差的途中， 大家都已习惯了这种忘我的

工作状态。 而这，其实正是对昭山精神的最好诠

释。

夜晚 10 点半：有一道独特的风景

◆

左媛媛

夜深了，在昭山示范区内，依然可以看到许多紧张而忙碌的身影
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